

Aragón lucha para salvar las farmacias rurales



La farmacia aragonesa no pasa por su mejor momento. Con un total de 731 establecimientos, la región concentra el 3,3% de las farmacias españolas. Es la misma proporción que en 2021, pero en el transcurso de este último año, la comunidad ha perdido dos oficinas de farmacia. De las 731, 499 se encuentran en Zaragoza (307 en la capital y 192 en el resto de la provincia), 127 en Huesca (20 en la capital y 107 en el resto de la provincia) y 105 en Teruel (14 en la capital y 91 en el resto de la provincia). Fijándonos en los habitantes por farmacia, la media aragonesa se sitúa muy por debajo de la media española: 1.814 frente a 2.137. Además, se registran importantes diferencias entre las provincias. Así, Zaragoza reúne 1.937 habitantes por botica; Huesca, 1.775 y Teruel, tan solo 1.280.

La venta media por cada oficina de farmacia también es baja al compararla con la media de todo el país. Así, 691.607 euros es la cifra promedio de todo Aragón, pero en Teruel desciende hasta los 481.655 euros. En España este parámetro superaba en 2022 los 810.000 euros.

En cambio, en relación al presupuesto sanitario total, sigue la tendencia alcista vivida en España tras la pandemia. En concreto, en 2023 la sanidad aragonesa dispone de 2.549 millones de euros, lo que supone unos 300 millones más que en el ejercicio anterior. Este incremento se refleja, asimismo, en el presupuesto sanitario per cápita. Los aragoneses cuentan con 1.932 euros por cabeza, lo que supone un aumento del 13,18 % en comparación con el curso anterior.

El reto demográfico se combate gracias a la farmacia rural

Los farmacéuticos de Aragón siguen peleando por la supervivencia de las farmacias rurales. Si a finales de 2022 los presidentes de los COFs de Aragón trasladaron al *presidente de las Cortes aragonesas*, **Javier Sada**, un plan con varias propuestas para mejorar

la viabilidad económica y frenar la brecha digital de las farmacias rurales, a principios de 2023 la farmacia aragonesa ha estado muy presente en una jornada celebrada en el Senado. En la jornada *'Farmacia: Cohesión Social y Salud Pública'*, las CC. AA. de Aragón, Castilla y León, Castilla La Mancha y Extremadura presentaron el informe *'Aportación de valor del modelo de Farmacia a la cohesión social y el reto demográfico'*, elaborado por Analistas Financieros Internacionales (AFI).

El documento concluye, entre otras cuestiones, que la farmacia rural, además de ser una infraestructura sanitaria esencial, contribuye a fijar población, en especial femenina y en edad de trabajar, y favorece el empleo, posicionándose, así como un actor fundamental para hacer frente al reto demográfico.

Los datos del informe reflejan que las farmacias rurales producen un impacto económico de 1.600 millones de euros anuales, con un efecto multiplicador superior al de otros sectores productivos, lo que pone

de manifiesto la capacidad tractora de la farmacia sobre otras actividades. Además, estas farmacias aportan 23.600 empleos a jornada completa y, por cada euro que generan, el conjunto de la economía española se beneficia en 4,30 euros, mientras que por cada empleo se favorece la creación de otros 3,26 puestos de trabajo a jornada completa.

Estos datos también reflejan que estas farmacias potencian la cohesión social al ofrecer los mismos servicios asistenciales

que en las ciudades. Pero, sin embargo se enfrentan a situaciones adversas en el desarrollo de su actividad, relacionadas con problemáticas sociodemográficas, económicas y de infraestructuras que han situado a muchas al límite de la viabilidad económica. Por todo ello, es necesario dotarlas de estabilidad mediante "el diseño de nuevas fórmulas de concertación y remuneración de servicios sanitarios y sociosanitarios, así como el estudio de incentivos fiscales"; señala el estudio. +

LAS FARMACIAS RURALES PRODUCEN UN IMPACTO ECONÓMICO DE 1.600 MILLONES DE EUROS ANUALES

NÚMERO DE OFICINAS DE FARMACIA · 2022

	Total	% sobre España	% sobre CCAA
España	22.220	100%	
Aragón	731	3,3%	100%
Huesca	127	0,6%	17,4%
Teruel	105	0,5%	14,4%
Zaragoza	499	2,2%	68,3%

MEDIA HABITANTES POR FARMACIA · 2022

	Total	En capital	En provincia
España	2.137	1.921	2.255
Aragón	1.814	2.235	1.446
Huesca	1.775	2.665	1.609
Teruel	1.280	2.564	1.083
Zaragoza	1.937	2.192	1.528

VENTA MEDIA POR OFICINA DE FARMACIA · 2022

	Total (euros)	% sobre España	% sobre CC. AA.
España	810.396	índice 100	
Aragón	691.608	-14,7%	índice 100
Huesca	668.941	-17,5%	-3,3%
Teruel	481.655	-40,6%	-30,4%
Zaragoza	741.555	-8,5%	7,2%

GASTO FARMACÉUTICO DISPENSADO EN FARMACIA · 2022

	Total (euros)	% sobre España	% sobre CC. AA.
España	18.007.000.000	100%	
Aragón	505.565.169	2,8%	100%
Huesca	84.955.517	0,5%	16,8%
Teruel	50.573.827	0,3%	10%
Zaragoza	370.035.825	2,1%	73,2%

DISTRIBUCIÓN DE LAS OFICINAS DE FARMACIA · 2022

	En capital	En provincia
España	7.891	14.329
Aragón	341	390
Huesca	20	107
Teruel	14	91
Zaragoza	307	192

FARMACIAS VEC · 2022

	Farmacias índice corrector	% sobre total farmacias
España	643	2,9%
Aragón	48	6,6%
Huesca	9	7,1%
Teruel	16	15,2%
Zaragoza	23	4,6%

PRESUPUESTOS SANITARIOS PER CÁPITA · 2022-2023

	Media en euros	Variación
España	1.666	6,86%
Aragón	1.932	13,18%

SISTEMA NACIONAL DE SALUD · 2022

	Número de recetas facturadas al SNS. Miles			Gasto medio por receta facturada del SNS. Media. En euros			Gasto total a través de receta oficial del SNS. Media. En millones de euros		
	2021	2022	Variación	2021	2022	Variación	2021	2022	Variación
España	1.022.765	1.086.031	6,19%	11,49	11,35	-1,18%	11.747	12.326	4,93%
Aragón	29.802	31.581	5,97%	11,95	11,77	-1,50%	356	372	4,38%

EVOLUCIÓN DEL PRESUPUESTO SANITARIO · 2016-2023 (MILLONES DE EUROS)

	2016	2017	2018	2019	2020	2021	2022	2023
España	56.486	4,03%	3,88%	2,99%	4,18%	7,8%	4,35%	79.337
Aragón	1.082	5,33%	4,89%	0,47%	3,62%	12,34%	-3,65%	2.549

Fuentes: Ministerio de Sanidad, IMS, Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, INE, FEFE, Aspime, Ministerio de Hacienda, FADSP, Farmaindustria, Fenin. Elaboración IM Farmacias